



Islas del Golfo de California
ÁREA DE PROTECCIÓN DE FLORA Y FAUNA

BAJA CALIFORNIA Insulario NOTICIAS

No. 3, año 3

Marzo de 2004

Editorial

Con la finalidad de atender dos de los problemas más graves que enfrenta nuestro país, el deterioro y depredación de los recursos naturales y la pobreza de las comunidades asociadas a estos recursos, en 1995 se diseñaron los Programas de Desarrollo Regional Sustentable (PRODERS) para localidades y municipios de alta o muy alta marginación. A partir de mayo de 2001 la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP) es responsable de instrumentar los PRODERS, tanto en Áreas Naturales Protegidas como en otras Regiones Prioritarias para la Conservación que no cuentan con un decreto de protección. En vista de ello, esta Dirección en Baja California del Área de Protección de Flora y Fauna *Islas del Golfo de California* ha gestionado recursos PRODERS para el desarrollo de varios proyectos. En el presente número informamos a nuestros lectores acerca de un proceso participativo que se llevó a cabo para elaborar el Programa de Desarrollo Comunitario de Bahía de los Ángeles, Baja California (principal zona de acceso a la Región de las Grandes Islas en BC.).

COMISIÓN NACIONAL DE ÁREAS NATURALES PROTEGIDAS
Camino al Ajusco No. 200, 3er piso,
Delegación Tlalpan,
CP. 14210, México, DF.
Tels: 01(55)54497000 / 03
www.conanp.gob.mx
Webmaster@conanp.gob.mx

Área de Protección de Flora y Fauna
"Islas del Golfo de California"
En Baja California

Av. del Puerto 375, altos 24
Fracc. Playas de Ensenada.
CP. 22880, Ensenada, BC.
Tels/Fax: 01(646)1760190
01(646)1725905
angeles@conanp.gob.mx

Producción:

Área de Protección de Flora y Fauna
"Islas del Golfo de California"
En Baja California

Diseño:
Dirección de Comunicación
Estratégica e Identidad CONANP

Diseño participativo de una estrategia de desarrollo rural sustentable para la comunidad de Bahía de los Ángeles, Baja California, México

Durante el 2003 a través de la gestión de recursos PRODERS, tras la convocatoria correspondiente, recepción y evaluación de propuestas, el Instituto de Investigaciones Oceanológicas (IIO) de la Universidad Autónoma de Baja California (UABC) fue seleccionado para realizar el **Programa de Desarrollo Comunitario para Bahía de los Ángeles, Baja California**. Es así, que un grupo interdisciplinario, con amplia experiencia en trabajos con las comunidades del sur del Estado de Baja California, se planteó los siguientes objetivos (con base en los términos de referencia de PRODERS):

- Obtener la información ambiental y socioeconómica necesaria para la formulación de un Programa de Desarrollo Regional Comunitario que permita planificar, mediante la creación de escenarios posibles, el manejo de los recursos naturales (énfasis en la pesca y el turismo) y evaluar el impacto de las políticas y acciones que se programen para la localidad.
- Conocer cómo se desarrollan las actividades socio-productivas relacionadas con la pesca y el turismo en la localidad.
- Reconocer las diferentes formas en las que la localidad asume el manejo, uso y cuidado de sus recursos naturales (énfasis en la pesca y el turismo).
- Elaborar y/o concentrar la información histórica, geográfica y estadística accesible, que apoye la planeación y gestión de proyectos sustentables.

Posterior a la aplicación de encuestas realizadas a más del 70% de las familias que conforman la comunidad, para conocer su opinión de las actividades socio-productivas (pesca y turismo), los beneficios y problemática que éstas enfrentan, y su percepción de los diferentes planes que se tienen para la región (como es el caso de la *Escalera Náutica del Mar de Cortés* y la propuesta para el establecimiento del *Parque Nacional Bahía de los Ángeles*), su análisis y recopilación de información de la región; los resultados preliminares fueron presentados y discutidos con la comunidad en un taller llevado a cabo en Bahía de los Ángeles en noviembre de 2003.



Presentación de resultados por parte de la Dra. Ana Luz Quintanilla Montoya (IIO)

Bahía de los Ángeles, Baja California, México".

Dicho foro tuvo lugar los días 9 y 10 de marzo de 2004 en el Auditorio de la UABC (campus Ensenada). La dinámica que se siguió durante el primer día tras la presentación de los resultados del estudio por parte del IIO, fue una sesión de intercambio de comentarios y sugerencias entre todos los presentes, el análisis de resultados y planteamiento de propuestas en Mesas Temáticas (1.Pesca, 2.Turismo y 3.Planeación, Desarrollo y Servicios) y la presentación de resultados por mesa. Durante el segundo día se trabajó en sesión plenaria para la identificación de acciones y proyectos específicos para implementar el programa.

El proceso, que logró vincular a diferentes niveles de gobierno, sector académico, ONG'S y habitantes de Bahía de los Ángeles, seguramente servirá para que dicha comunidad pueda emprender actividades productivas alternativas que permitan el aprovechamiento sustentable de los recursos naturales disponibles, pero que a la vez contribuyan a la conservación del ecosistema y los bienes y servicios que éste provee.

El reto ahora, como en todo proceso, es darle seguimiento y mantener vigentes los acuerdos a los que se comprometieron todos los presentes y con acciones concretas lograr impulsar los proyectos identificados. Finalmente, el estudio es tan solo la pauta, para determinar en un futuro cercano en que se gastarán los recursos y asegurar que la inversión pública (vía PRODERS) sea efectiva y logre revertir el círculo vicioso *pobreza - depredación*, en una de las zonas más bellas del Golfo de California.



Benigno Ibarra (Instituto Nacional de Ecología), Rogelio Zizumbo (Delegación de SEMARNAT en BC), Enrique Villegas (Director de Ecología en el estado), Guadalupe García Lepe (Vicerrectora de la UABC en Ensenada), Representante de COMPLADEM, Carlos Enriquez (CONANP), José Zertuche (IIO)

Tras dicho consenso, el grupo de académicos elaboró una serie de propuestas para el Programa de Desarrollo, que junto con los resultados del estudio fueron presentados en el **Taller "Diseño participativo de una estrategia de desarrollo rural sustentable para la comunidad de Bahía de los Ángeles, Baja California, México"**.

Mesa 3, integrada por miembros de la comunidad y representantes de los tres niveles de gobierno, académicos y ONG'S



Mesa 3, integrada por miembros de la comunidad y representantes de los tres niveles de gobierno, académicos y ONG'S



CONANP